

L'ÉTAT DES LIEUX DE LA RECHERCHE DES ORIGINES DES ENFANTS VIETNAMIENS ADOPTÉS À L'ÉTRANGER

- Pays d'origine
- La recherche des origines et l'accès aux origines: une demande légitime et un droit des enfants adoptés pour faire valoir son droit à l'identité

Statistiques

- - De 2011 à 2018: 3291 adoptions internationales
- - Chiffre accumulé: 20.000 adoptions internationales pendant 20 ans
- **Pays d'accueil principaux:** France, Italie, Espagne, Canada, Suède, Suisse, Allemagne, Danemark

Conventions internationales

Le Vietnam est pays membre de

- La Convention des droits de l'enfant de 1989

et

- La Convention de La Haye de 1993

Son droit national

- Article 11 Loi sur les adoptions
- Article 9 Circulaire interministérielle N°03/2016/TTLT-BTP-BNG-BCA-BLD-BTXH

Procédure de la recherche des origines

- - **Demandeurs:** Parents adoptifs et enfants adoptés – Pas de précision d'âge à l'égard des enfants adoptés mais les adoptés peuvent le faire tout seul à leur majorité.
- - **Autorité traitante:** Département de l'Adoption (MOJ) – autorité centrale
- - **Moyen de dépôt:** courrier, fax, lettre électronique déposé au DA
- - **Qui peut déposer:** parents adoptifs, adoptés majeurs, OAA, AC, Ambassade

Procédure

- - **Délai:** 15 jours
- - **Procédure complémentaire:** Vérification des adresses des parents biologiques, situation actuelle de familles d'origine (Département de la justice de la province)
- - **Communication du résultat:** Département de l'adoption, par courrier

La pratique de la recherche des origines

- *1. Des phénomènes de la recherche spontanée des origines et de l'accompagnement des organismes ou des individus indépendants*
- - Recherche spontanée (sans accompagnement) ou par individus indépendants. Le DA n'a pas ces chiffres.
- - Le Programme de la recherche des origines des enfants *Babylift* par le Journal de la Jeunesse
- - Le Programme "*Comme il n'y avait jamais la séparation*" est d'ordre général, pas spécifique pour les adoptés: dépôt de 70.000 cas; 1800 retrouvailles
- - Recherche par les réseaux sociaux: *facebook, instagramme, twitter*. *Il y a eu des succès mais aussi des échecs et des risques (mensonges, perte de la confiance...)*

2. La pratique de l'assistance de la recherche des origines pour les enfants adoptés vietnamiens

2.1. Le traitement des demandes de la recherche des origines selon les dispositions légales

De 2015 à mai 2019: 31 demandes

- 7 cas ont trouvé l'information sur la famille biologique (22,5%)
- 17 pas de résultats (55%)
- 7 pas de réponse du DOJ (22,5%)

2.2.Elaboration du Programme d'assistance de la recherche des origines des enfants vietnamiens adoptés à l'étranger

- En 2015, ce programme a été approuvé par le ministre de la justice
- **But:** créer des conditions favorables aux enfants vietnamiens adoptés à l'étranger dans la recherche des origines et de l'accès à leur origine
- 2 activités principales:

1. Numérisation des dossiers d'adoption des enfants vietnamiens

Au total: **13.0322** dossiers numérisés dont **10.177** dossiers achevés avant la Loi sur les adoptions et **2855** dossiers sous l'effet de la loi sur les adoptions

2. Projet de pilote d'organisation de retour à l'origine pour les enfants vietnamiens adoptés à l'étranger : pas encore réalisé

Répartition par pays d'accueil des dossiers numérisés

- Etats-Unis: 2227
- Canada: 60
- Suisse: 34
- Danmark: 328
- France: 3728
- Allemagne: 67
- Irlande: 630
- Italie: 1537
- Suède: 313
- Autres pays: Taiwan (Chine), Corée du Sud (adoptions intrafamiliales)

3. Les difficultés de la recherche des origines

3.1. Manque des règles précises pour faciliter la réalisation du droit de la recherche des origines des enfants adoptés et protéger le secret des données personnelles des enfants adoptés, des parents adoptifs et des parents biologiques;

3.2. Le délai dure longtemps car il faut la collaboration entre le Département et la province

3. Les difficultés de la recherche des origine

- 3.3. Les informations archivées et les informations actuelles ne sont pas correspondantes car les parents de naissance ont changé de domicile par ex.
- 3.4. Absence d'information sur l'enfant avant son adoption: enfants abandonnés
- 3.5. Absence de préparation psychologique aux adoptés, aux parents adoptifs et biologiques
- 3.6. Absence de coopération internationale

Quelques recommandations

- 1. *Pour le pays d'origine:*
- - Moderniser les archives de dossiers par voie électronique et sous formes des données
- - Le VN complète ses règles juridiques
- 2. *Pour les pays d'accueil et d'origine:*
- - Coopérer dans l'échange d'informations, la préparation psychologique, la communication des informations
- - Propagande d'encouragement de la recherche des origines selon la procédure légale pour éviter la recherche individuelle et non accompagnée

Les problèmes posés après la retrouvaille avec sa famille d'origine

- - Sur le plan humain et social, l'adopté appartient à quelle famille ? Un choix de l'enfant ?
- - Sur le plan juridique, est-ce que l'adopté pourra reconnaître ses parents biologiques et vice-versa ?
- La loi sur le mariage et la famille de 2014 dispose le droit de reconnaissance de père, de mère et d'enfant.
- *Lacune juridique*: Un enfant abandonné a été adopté par des nationaux. Ses parents biologiques souhaitent le reconnaître pour faire changer son acte de naissance

Cas 1: *Vence: un enfant Babylift*

- *Sentiment*: vide dans ses sentiments, il appartient au Vietnam
- *Ses objets personnels conservés*: photo et son nom
- *Procédé*: aller sur la place, recourir à un projet *Projet A place To call Home* – collecter les informations (fausses et vraies)
 - - *Avant la retrouvaille*: Test de l'ADN
 - - *La retrouvaille*: après le test de l'ADN et le mariage d'avec une vietnamienne
 - - Partage de sa vie entre les deux familles
 - - *Durée de la recherche* depuis 2015

Cas 2: Une fille adoptée en 1996

- - Aller sur place 3 fois en 1998, 2003, 2009
- - Faire des études universitaires au VN
- - Revenir à l'institution
- - Penser immédiatement au réseau social pour la recherche de son origine mais jusqu'à maintenant elle attend toujours les nouvelles de la part des usagers du facebook.

Merci pour votre attention !